
! ! ! !黄蜀芹导演的家在徐家汇一个闹中取
静的小区里面。对面是一所小学，站在小区
门口可以看见小学的林荫道。透过林荫的
空隙，法式老洋房的红色的屋顶透露着它
的历史年轮。

淡定从容、安静随和是黄蜀芹导演给
人的最初印象。她很少说话，更少滔滔不
绝，没有太多的笑容，却有着一种内在的智
慧洒脱、平易近人的大家风范。与她相处、
和她交流，似乎多余的表情也需要收敛了
去，再浮躁的心灵也会沉淀下来。

结缘电影
问! 你在父母排练场那种艺术的氛围

里长大!应该自然地选择戏剧!您是怎么会

结缘电影的"

黄! 高中的时候，我最喜欢看苏联电
影，而且到了十分着迷的地步。衡山电影院
离我们家很近，刚刚建成，我就每个礼拜天
都骑自行车去。我不怎么喜欢看国产电影，
就觉得没有比苏联电影再好看的了！当时
以《乡村女教师》为代表的苏联电影真是个
个都好看，我每个都看，一个不落，看了回
来还写笔记。

为了考电影学院，为了梦想，我主动要
求下乡劳动，等待电影学院招生。那时候我
就特相信文艺要为工农兵服务，知识青年
上山下乡刚刚开始，我就下乡了。那是 !"#$

年的冬天。在哪里呢？就在上海的郊区，那
时候是郊区，现在都变成都市了。

问!您觉得父亲#黄佐临$给您留下最

珍贵的遗产是什么"

黄!我觉得，他也许不太说话，但是我
觉得，就像我刚才说的那样，其实大事小事
都特真诚，是一个非常真诚的人。真诚地面
对人生，真诚地对待周围的人，不管家里人
还是工作圈子里的人，就真心实意在那儿
干事情。他的心里始终有一个角落，一片净
土，六十年一直怀有一颗童心，孜孜不倦地
追求着。永远扮演着那个不识时务的“异想
天开”者，不放弃开拓着人们心中的那块净
土。八十大寿纪念会结束以后，他用毛笔写
下了座右铭：“开口便笑，笑古笑今，凡事付
之一笑；大肚能容，容天容地，于人何所不
容？”真诚、执着、幽默、自在自然是留给我
们最珍贵的遗产。

问! 对您影响最深的电影作品或者电

影导演有哪些"

黄!影响过我的，这我得想一想。中国
电影各个时期不一样，很难说，很喜欢或者
怎么。我那时候很喜欢八一厂李俊导演拍
的《归心似箭》，那个情感处理得非常细腻，
而且到位。

%"&'年的时候有一个苏联电影展，《一
个人的遭遇》给我留下了很深的印象。我印
象比较深的还有意大利导演费里尼的《她
在黑暗中》，那个扮演妓女的女演员太了不
起了，真是令人难忘的表演。我们在北京电
影学院学习五年，最大的收获不只是老师
教会你如何去拍电影，不只是拍电影的方
式方法，而是接触了全世界不少好的电影。
每个国家每个民族的电影，总是不一样的，
总是会呈现出不同的艺术精神和文化内
涵。

回顾作品
问!从您女中毕业!到拍摄%青春万岁&

这个剧本! 其间总共间隔了二十五年!%青

春万岁& 是不是酝酿了二十五年的热情和

记忆"

黄!我 !"($年中学毕业，到 %")*年导
演《青春万岁》，上映是 %")+年。《青春万
岁》写的是我熟悉的女中生活，我觉得自己

适合拍这个片子。我知道女中的气氛，剧中
人比我大六岁，我初一她们高三。剧中的女
中生活我非常熟悉，就好像又勾起了自己
中学的回忆，那些熟悉的难忘的往事。

我们刚拍完《青春万岁》的时候，“文
革”才过去不久，创伤还在。当时出现争议，
我很理解。但我当时尽管没说，我认为他们
不必那么去想，我们每个时代都经过，每个
时代有每个时代的特点，我们都曾经拥有。
往后，比如说现在，又是很健康的社会，我
们有时候仍然会天真，这种热情，这种青
春，仍然会有，我觉得是种天性。

问!%人'鬼'情& 被认为是真正意义上

的一部女性电影! 那么您是有意识地从这

部电影开始尝试女性主义吗"

黄!我自身有这种感觉，这种体验。我
说了我的中学是女中，我的性格内向，小学
时候就特怕男生，怕他们欺负我。女中六年
才把自己的天性全部释放出来，像个疯丫
头一样，这是个很大的变化。可以说，我惧
怕那种压迫感。一个故事你可以从社会角
度，可以从男性视角，主流视角去做。而裴
艳玲的故事给了我一个思考的崭新角度。
我从来没有读过西方女性主义的理论，或
者书籍。女权主义者这几个字我知道，但是
具体是什么，一点不知道。拍电影的时候，
我也没有去寻找或者去看这方面的书。我
觉得用不着看，那些感觉就存在在我生命
的记忆和体验里。

问!%围城& 被评为是新中国成立以来

五十部经典的中国电视剧之一! 那是你预

料当中的吗"

黄!《围城》我们写了十集。每一集拍十
天，还是双机。所以就是用了拍电影的劲，
来拍了这个十集电视剧。你想十天拍一集
啊，现在两天半、三天！都在室内，把一堆一
堆话给说了，这就是电视剧。就只需要这样
拍。但那时候我们不知道，我们实际上是用
拍电影的方式在拍电视剧。这个戏拍的时
候，特别愉快。由于资金的限制，没有同期
录音。大家出于对钱钟书先生的敬意都非
常认真，也都特别喜欢看那个小说。常常会
有这种情况，拍完了一场，大家会集体鼓
掌。你比如就那个小寡妇骂街，骂李梅亭那
些人，第五还是第六集。她用苏州话骂，拍
完了以后，全场安静了那么几秒钟，然后全
体人员热烈鼓掌，就觉得她演得太好了。

问!当时这个%孽债&的拍摄想法是怎

么触发的呢"

黄：那个时候，我清醒地感觉到时代大
变革快要来临了，上海市区的许多老房子
被推倒了，上海的生存环境，将近七八十
年，甚至于一百年的历史文化、城市文明，
应该通过影像抢下一些留作历史记忆的镜
头。《孽债》后来为什么会那么受老百姓喜
欢，获得广泛的感同身受，就是那样的生存
环境和老百姓的生活太接近了。大墙后面
才是真实的上海人的生活。我就冲着这些
个很想拍。不是因为什么别的因素，就是因
为上海将要变化了，要赶快拍。

感恩十年
问!电影对你意味着什么"

黄!我觉得是一个很好的人生经历。我
很幸运，我在一个大的历史时期中有那么
一段人生的经历。有机会让你表达。我已经
离开电影十年了。有人也问我，您想念它
吗，想念摄影机转动的声音吗？我没有那么
梦寐以求。我这个人比较清醒，我很幸运我
有那样的十年。这个短暂的十年，虽然命运
给予的真正创作的时间很少，但至少拥有
过。而且那个十年是比现在的商业化更令
人欣慰的十年。既便是现在市场经济的社
会一点点走向成熟了，这个年代仍然不属
于我们。如果我有女儿的话，我会很清醒地
告诉她，电影应该是一个主流社会的东西，
我会告诉她电影不属于女性，特别是商业
电影。八十年代，很短暂，却是我最最重要
的这一段时光。那个时候没有特别的珍惜
感，现在回过头来觉得，幸亏有那么几年。
一来是社会环境比较好，没那么多限制，二
来呢，自己年龄也比较合适，人到中年，四
十岁到五十岁。虽然已经偏老了，但是作为
一个独立导演，这个年龄还可以，思想比较
成熟，精力也比较旺盛，社会环境又比较好。

问! 电影理论界将您划入第四代导演

的行列!您觉得这个导演群的艺术创作!有

些什么样的共性"

黄!人们总说，第四代导演是历史机遇
最差，创作时间最短，承受压力最沉重的一
代。他们说得有道理。“文化大革命”以前，我
们是非常幼稚和天真的一代。十年一晃，我
们人到中年，都四十岁左右了，才投入事业。
起步很晚，历史给我们的时间很短，几乎在
)'年代和第五代同时起步。我想如果给第
四代导演们以同样足够的时间和空间，倘
若再给我们一次机会，题材如果能够再宽
泛的话，也许这一代人就会呈现出他们思
考的力量。因为对于“文革”这十年，社会怎
么会走到这一步的，后来又是怎样消除它
所留下的阴影的，一个危险的社会怎样演
变成一个健康社会的，这个过程，我们亲身
经历过，而且是在思想日益成熟的过程中
经历的，这是我们独特的财富。对于这样的
一个时代，和时代发生的巨大变化，我们的
体会最多最直接。现在这批人已经接近 $'

岁了，或者已经到 $'岁了，所以历史要是再
不给我们机会，我们就不可能再表达了。
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